

Pedro Pablo Kuczynski **Economista**

"Hay expectativas negativas sobre nuestra economía"

El ex ministro de Economía, Pedro Pablo Kuczynski, espera que la economía peruana crezca entre 3 % y 4 %, y que la inversión privada se reduzca a un solo dígito al final de 2013.

Kuczynski expresó su preocupación por la economía nacional e indicó que, en general, hay una "expectativa negativa" para el resto del año debido a varios factores, entre los que contó la paralización de los grandes proyectos de inversión y "señales no muy claras" de parte del Gobierno de Ollanta Humala. "Estoy francamente preocupado. Creo que hay que promover obras, hay que dar permisos para los proyectos (...) Hay 20 proyectos petroleros que están esperando permisos en el MEM," comentó.

PPK descartó que la economía peruana pueda repuntar en los primeros cinco meses del 2013, después de que creciera solo un 3 % en marzo. "Las ventas de electricidad al sector textil en abril cayeron 30 % (...), no podemos tener exportaciones que han estado estancadas desde hace años, una bolsa que ha bajado 20 %, eso nos dice algo," precisó.

"Creo que el próximo año vamos a crecer entre 3 % y 4 %," comentó para luego solicitar al Jefe de Estado que mire los grandes y medianos proyectos en el Perú. También pronosticó que, para finales de 2013, la inversión privada se reducirá del 24 % a una sola cifra.



Jorge Torres Zorrilla Profesor e Investigador CENTRUM Católica **Graduate Business** School

El Enfriamiento Económico

Hay diversos indicadores que nos muestran un cierto enfriamiento económico en los cinco primeros meses del año 2013. El enfriamiento se da a nivel externo porque el contexto internacional es desfavorable, lo que afecta tanto a las exportaciones tradicionales como a las exportaciones no tradicionales. Los precios internacionales de los metales, que se encuentran en declive, implican que las exportaciones tradicionales del primer trimestre disminuyeron en más del 10 %. De otro lado, las exportaciones no tradicionales se estancaron en el primer trimestre. El producto bruto interno del sector minería ha decrecido 3 % en el primer trimestre. Por último, las importaciones también han disminuido en 3 % en los tres primeros meses.

Lo concreto es que los técnicos del Gobierno ya han estimado una caída o un estancamiento de las exportaciones para el segundo semestre y también para el año en su conjunto (ver Marco Macroeconómico Multianual 2014-2016). Esta caída en exportaciones necesita ser compensada con el destrabamiento de una inversión de \$13,500 millones en el segundo semestre del 2013, para recuperar el ritmo de crecimiento del PBI en su conjunto.

Esta es la razón de las siete medidas de apoyo al impulso de la inversión recientemente planteadas: (1) Equipo de expertos; (2) Ley de expropiaciones para inversiones de infraestructura; (3) Certificado negativo de restos arqueológicos; (4) Reforma de mercado de capitales para pymes, (5) Ley de reposiciones de capital; (6) Ventanilla única para estudios de impacto ambiental; (7) Reducción de otras trabas burocráticas.

Sin embargo, podemos criticar estas siete medidas señalando que son una serie de decretos tímidos e insuficientes. Reducir algunas trabas burocráticas y liberalizar licencias no va a compensar el fuerte descenso de la confianza empresarial, que cayó fuertemente en abril.